
[镜头回放]

万松东路延伸线是一条双向六车道的大

道，道路两侧每隔30米矗立起一排路灯。站

在万松东路延伸线，身旁一辆辆汽车疾驰而

过，相信这是不少市民在市区至滨海大道路上

从未体验的速度。

提速，提的不仅仅是市民出行驾驶的车

速，更是城市东进发展的建设速度。

自一期工程 2010 年 10 月 23 日拉开战

幕，市委市政府便坚持高起点、高标准谋划以

万松东路延伸线为主轴的城市东进带建设，通

过道路建设、两侧拆迁、整体开发相结合，全力

打造一条直通东海的城市东进带。

在市第十三次党代会报告中，市委明确提

出，“推动城市东扩发展，以万松东路延伸线建设

为突破，形成城市东进展示带”，坚持把万松东路

延伸线工程作为“打造品质之城、建设幸福瑞安”

的重要抓手。

1月30日既是万松东路延伸线正式通车

之日，也是其沿线开发建设的重要日子。当

日，万松城市综合体 ——新湖广场奠基仪式

举行。据了解，它是温州地区最大的温商回归

项目、投资 70 亿元，于去年 9 月底开工，拟打

造成集购物中心、商务贸易、居住办公于一体

的城市客厅；占地400亩的总部经济中心正在

谈判中，一批金融商贸、居住展览、商务办公等

项目即将推出，一条展现都市独特景观魅力的

城市发展带已初步形成。

在道路建设方面，结合“五水共治”，将4公

里长、10米宽的前埠沥改道取直，调整到道路

中间，通过生态驳坎、河岸绿带、景观护栏等建

设，打造一条融合现代生态理念的绿色之路。

在公共配套方面，8.1万平方米的西安置

房已结顶并进入抽签分配阶段，9.4万平方米

的瑞祥1号、7号安置房已进入主体施工，6公

里长的两侧市政配套道路网已开工建设，60

亩的景观公园也已启动建设，水电、燃气、排污

等网络已基本形成。

蓝图已绘就，雏形已形成。昔日繁华拥挤的

小街，将变成笔直通畅的大道；昔日砖墙陈旧的矮

房，将变成林立的高楼大厦……这将是万松东路

延伸线工程一期给瑞安带来的翻天覆地的变化。

站在万松东路延伸线与滨海大道交叉口，

再往东望去，则是另一幅景象：一大片的农田。

然而，就是这片农田里蕴藏着一条城市未来的

“黄金走廊”，将成为今后城市东进的发展空间。

而打通这条“黄金走廊”将是万松东路延

伸线工程二期肩负的重任。工程二期全长

4740米，从滨海大道至丁山二期垦区，已于去

年 10 月开工建设，莘塍街道已完成了二期

512亩土地的征用。

一条路，开启一个时代，见证一个城市发展。

万松路开启了瑞城“敞开城门”的愿望，万

松东路成了打开瑞安城市发展大门的“金钥

匙”，而万松东路延伸线宛如一条琴弦，必将为

城市东进发展奏出最强音。

这是一条迈向东海的路[战略推动]

这是一条“拆改”出来的路

行驶在万松东路延伸线上，可以看见道

路两旁暂时堆放的木板、砖块等物件，可以

想象这里原来的旧貌。

“这就是一条实实在在拆改出来的路。”

滨海新区工作人员说，万松东路延伸线工程

是我市单位面积上房屋密度最大的拆迁安置

工程，其拆迁量是瑞枫公路的 6 倍，涉及 858

户 1494 间民房拆迁、132 家 1000 余间 12 万

平方米的工业企业拆除，及3个村集体项目和

6 处宗族宗教场所处置，合计拆迁面积 18 万

平方米，而整条道路面积也是18万平方米。

然而，道路建设及周边连片开发涉及的

拆迁问题，一直被视为一块难啃的硬骨头。

短短 3 公里的道路上集中塘河两侧近千户

1700 多间各类民房、厂房及宗教庙宇等建

筑，拆迁问题错根盘节，如何破解，一直是挥

之不去的难题。其中道路第一标段和第三标

段，因政策处理原因，开工不久便停工，一直

到2014年3月恢复施工。

攻坚再攻坚、破难再破难。2013 年，我

市启动万松东路政策处理攻坚活动，两年

来，攻坚之战始终牵动人心、动人心魄。各

级党委、政府履责如山、守责如城，不管遭遇

多少困难，不管面临多少问题，不管过程多

少艰难，始终做到不动摇、不改变、不分心。

表率就是力量——市领导联手督查、重

督重推，亲自组织力量，亲自检查督促，亲自

协调推进。市委书记陈建明多次专题调研、

实地督查，曾在 2 个月时间内连开了两次现

场办公会，曾与司机独自前往施工现场暗访

督查，为建设中碰到的难题“把脉开方”、督

促解决，并声声叮咛、句句嘱咐、紧紧督促，

一再要求紧盯目标，强化措施，加快推进万

松东路延伸线工程建设。市长李无文在去年

基本上每个月开一次督导、协调会议，并反

复强调，万松东路是城市向东发展的历史见

证，万松东路的建设历程就是瑞安城市的发

展历程，一定要把万松东路的事情办好。作

为主抓这项工程的市委常委、副市长冯金

考，去年基本上每半个月召开一次会议，协

调解决难题。市人大常委会主任叶世林、市

政协主席白一帆多次组织人大代表、政协委

员视察，凝心聚力推进建设。

破难就是责任——遇到矛盾不退缩，直

面困难不推诿。滨海新区主要负责同志因工

程问题找主要市领导，均是一路绿灯。各有

关单位始终大力支持，以全局一盘棋、上下

一条心的态势，合心合力、全力以赴，想方设

法破解拆迁、安置等难题，全力攻克建设堡

垒。

进度就是民心——“咬定青山不放松”，

各单位以“上阶梯式”的进度、“安排到天”的

紧度、“环环相扣”的力度，一个环节一个环

节地抓，一个层面一个层面地推。

滨海新区坐不住了，莘塍街道闲不住

了，沿线村居等不及了。自 2013 年 9 月起，

滨海新区成立了攻坚领导小组，由滨海新区

党委书记林政洪任组长，下设8个攻坚组，分

别由新区副科以上成员带队，街道干部全面

参与，无数次深入一线，放弃节假日，利用中

午、夜晚到拆迁户家中，逐户逐间做思想工

作，群策群力克难攻坚。

最终，再硬的骨头都咬着牙“啃”下来

了，去年 10 月 13 日，主车道上最后 3 间民房

顺利拆除。随后，万松东路延伸线建设进入

了快车道，特别是去年 10 月底全线贯通后，

工程建设更是快马加鞭：去年 11 月 19 日，完

成主车道路面施工；12 月 20 日，完成辅车道

路面施工；12 月 31 日，完成全部红绿灯安

装；今年1月30日，正式通车了。

从此，市民出行更方便了，市区至滨海

大道车程更短了。

3 余公里的大道上，清晰而深刻地记录

着沉甸甸的民生情怀。为着这份真诚的民生

牵挂，更多的建设激情在汇聚……

[克难攻坚]

这是一条群众期盼的路

从市区到万松东路延伸线工程，市委、

市政府主要领导来来回回走了很多趟。市领

导的这份深情，缘自老百姓对破解“行路

难”、“发展难”的期待和关注。

上世纪80年代，万松路“横空出世”开启了

瑞城“敞开城门”的愿望。1985年万松路动工兴

建，1986年竣工，西起市人民医院大门口，东至

商城大道，全长722米(1995年1月玉海广场竣

工后，万松路向西延伸至湖滨桥，全长840米)。

进入上世纪 90 年代，万松路一路向东。

1995年，万松东路建成，西起104国道高架桥，

与老城区万松东路相连，东至安阳路，长 795

米。道路修到哪，城市就发展到哪。这条路的

建成，引领着安阳新区建设“驶入”快车道。

然而，进入新世纪，万松东路“戛然而止”

了。2004年5月，长1100多米、宽60米的万

松东路莘阳大道至莘塍街道码头南路段工程

开工，因该路段当时属于农田，道路建设顺

利，于 2005 年 10 月竣工。而码头南路至上

岸池这段道路原来就已存在，是过去莘塍街

道和平、农场、里岸等村居建设时建成的道

路。为此，万松东路便“断头”了。

于是，以前的万松东路尽头便成了三岔路

口。以往，从市区驾车沿着万松东路往莘塍方

向行驶，仅数分钟即可来到莘塍街道里岸居民

区。但就在这里，这条几十米宽的城市道路也

就此而止。随着来往车辆增多，交通拥堵频

繁，群众怨声载道。“两代表一委员”对建设万

松东路的呼声也是非常强烈，9个建议和提案

直抵历年市两会议事殿堂。

城市交通，关乎发展；百姓出行，关乎民

生。贯通万松东路延伸线，已成为迫在眉睫

的发展之需、百姓之求。

市委、市政府高瞻远瞩，经过反复组织

论证，决定以万松东路延伸线为发展轴，通

过道路建设、两侧拆迁、整体开发相结合，带

动道路两侧 600 米范围内区域整体拆迁、集

聚建设，致力于打造一条汇集金融商贸、居

住展览、行政办公，展现都市独特景观魅力

的城市发展带。

2009 年 2 月召开的市两会上，莘塍代表

团代表和企业界政协委员要求“加快万松东

路延伸线建设”的呼声特别强烈，数十人联

名提出有关建议和提案，引起了时任市长陈

建明的高度重视，于 3 月马上召开市政府常

务会议，研究相关事宜。3月25日，市政府发

文成立万松东路延伸工程建设指挥部。同年

4月25日，指挥部人员全部到位。

通过大量的前期调研、内外业调查、征地

报批和项目审批，2010 年 7 月，市政府出台

工程拆迁安置方案；2010年国庆节假期刚过

不久，一道嘹亮的“动员令”，擂响了攻坚决

战战鼓——2010 年 10 月 23 日上午，万松东

路延伸线工程举行开工仪式，时任市委书记

蒋珍明下达开工令。

据悉，万松东路延伸线工程项目总投资

20 亿元，分两期实施，一期长 3030 米，投资

12 亿元，从莘塍环镇路至滨海大道；二期长

4740 米，投资 7.95 亿元，从滨海大道至丁山

二期垦区。

[顺应民心]

一条大道贯东西 九 年“堵点”变“通途”
——万松东路延伸 线工程建设纪实

■首席记者严小章 见习记者张苡铭 通讯员薛孝永

这是一条拉开城市框架、完善城市路

网的大动脉；

这是一条有力缓解群众出行难的民心路；

这是一条带来发展新机遇的康庄道。

从市区出发，经这条大道，驶向滨海大

道，比原来车程缩短了20来分钟。缩短的

这20来分钟，虽短，但瑞安城市东部交通路

网、发展格局将因此再次被改写。

市委、市政府把这条路作为重大的民

生实事工程来抓，作为城市东扩发展的龙

头工程来推进。从2010年10月开工以来，

历经4年多时间，这条大道——万松东路延

伸线于2015年1月30日建成通车了！

从这里出发，瑞安城市交通，引燃都市

发展活力。

从这里出发，瑞安百姓生活，加速驶上

幸福大道。

从这里出发，瑞安城市发展，快速迈向

品质之城……

2014 年 12 月 31 日晚 23

时 55 分，在万家灯火喜迎新

年之际，万松东路延伸线工地

上的工人们却正在埋头苦干：

有的在铺设辅车道沥青，有的

在架设红绿灯设备，还有的在

给人行道铺砖。

陪着工人们在工地跨年

的，还有滨海新区负责这些项

目的工作人员。“当晚最大的

成果要属完成了万松东路与

东新公路交叉口的路面沥青

铺设，并完成了所有路口的红

绿灯架设。不仅如此，我们元

旦假期也没休息，一直忙于配

套设施的施工。”滨海新区地

政拆迁局工作人员陈峥说。

东新公路作为我市的重

要交通动脉，日均车流量近 3

万辆，为减少交叉路口沥青施

工对市民出行的影响，施工单

位决定利用下半夜车流量最

少的时段施工。

“从深夜 24 时到凌晨 5

时，我们就完成了该路段的

沥青铺设。为了追求高度统

一和通行方便，还把这段东

新公路两座桥梁之间约 300

米的路面用矿渣和沥青抬高

了 25 厘米。”陈峥说，工程涉

及的好几个路口的路面、管

线、红绿灯施工都是在夜间

完成。

万松东路与东新公路形

成交叉口后，急需在路口设置

红绿灯。为此，新区工作人员

与多位红绿灯工程师、工人忙

得连晚饭都顾不上吃，终于在

次日凌晨完成了红绿灯的安

装调试。

滨海新区地政拆迁局副

局长李芝德说：“在新年的第

一缕阳光里点亮红绿灯，守护

过往车辆和行人的安全，任何

辛苦都是值得的！更何况政

洪书记和孝海局长还陪同监

督施工呢！”

据了解，自去年 10 月底

全线贯通以来，万松东路延伸

线工程建设快马加鞭：去年

11 月 19 日，完成主车道路面

施工；12 月 20 日，完成辅车

道路面施工；12月31日，完成

全部红绿灯安装……

李芝德表示，2015 年 1

月以来，配套设施施工进入扫

尾阶段，人行道铺砖工作加快

推进，电力管线预埋日夜赶

工，只为实现 1 月 30 日万松

东路延伸线正式通车的目标。

行车平稳顺畅
全线车程不足 3 分钟

1 月 30 日上午 9 时，万

松东路延伸线正式通车仪式

简洁而又隆重地举行。记者

驱车从万松东路一期工程的

起点——莘塍上岸池出发，

全程体验即将全线通车的万

松东路延伸线。

沿着平整靓丽的沥青混

凝土路面一路向东，改道后

的前埠沥河犹如一条天然水

系把道路分为两个半幅，河

两侧都装上了漂亮整齐的栏

杆并预留了河岸绿化带。道

路两侧5米宽的人行道铺上

了大块的花岗岩。

记者注意到，整条万松

东路延伸线只在几个重点交

叉路口设置了红绿灯，再加

上双向六车道设计，让行车

更为顺畅。同时，道路两侧

每隔30米矗立着一排路灯，

为增加照明范围，还特别添

加了灯杆高低弧度设计，并

采用节能高光灯泡，让夜间

的道路更加明亮。

值得一提的是，车辆驶

过比路面高6米的塘河大桥

时“如履平地”，丝毫没有跳

车现象，让人不得不惊叹工

程技术人员为道路建设花

费的心思。从莘塍街道环

镇路直达滨海大道，3 公里

多的距离，记者驱车只用时

3分钟。

“目前，红绿灯、路灯、标

志标线等道路配套已全面完

成。道路沿线的绿化隔离

带，也已经进入施工图设计

阶段，但因季节原因将延迟

至 3 月份再施工种植，届时

万松东路将更加漂亮。”李芝

德说。

[记者体验]

去机场不再路阻
节省时间约 20 分钟

众所周知，自2005年建成

万松东路莘塍段后，万松东路

就“横断”在塘河以西，周边道路

弯曲狭窄，给城市交通带来极

大不便。

“尤其是从市区往返龙湾

国际机场着实不便！”市民陈先

生感慨地说，他在市区一家酒

店当司机，去机场接送客人是

家常便饭，每次他都要提早50

分钟出发，生怕遇上路阻耽误

客人行程。

滨海大道是市民去机场最

便捷的道路，但从市区驾车驶上

滨海大道，真要花费一番工夫。

陈先生说，去往滨海大道的路线

都要从城镇内穿过，很容易遇上

堵车，有时还需要绕远路。

现在，万松东路延伸线通

车，陈先生一脸兴奋：“去机场再

也不再怕路阻了，最重要的是

能省下20来分钟的时间。”

据悉，万松东路延伸线一

期工程不仅连接东新公路、滨

海大道和规划中的港口大道，

构成‘卅’字形道路网络，成为一

条带活城市东部的“大动脉”；而

且将沿途的村庄、产业等紧密

串联，使原先处于城郊结合部

的滨海新区变成了城市重心，

使城乡发展更趋于一体。

莘塍街道前埠村是万松东

路延伸线一期工程的拆迁大

村，涉及282户556间。该村原

是一个内陆村，没有公交车经

过，一般的车子也开不进村，村

民出门只能走路或坐三轮车。

前埠村村委会主任潘广松

表示，借着修路这股东风，旧村

改造提上日程，待新房建好后，

村民就能在家门口乘车了，极

大方便了出行。

[百姓声音]

万松东路延伸线（2014 年 9 月 1 日） 陈立波 / 摄

万松东路延伸线（2012 年 2 月 19 日） 薛孝永 / 摄 万松东路延伸线（2013 年 11 月 21 日） 陈立波 / 摄

万松东路延伸线（2014 年 10 月 14 日） 王志 / 摄

道路工程建设“夜以继日”
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